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Ata nº 02/2022. Aos cinco dias do mês de abril de dois mil e vinte e dois, foi realizada a 1 

reunião ordinária do CONSELHO MUNICIPAL DE TURISMO – COMTUR de IRATI-PR, 2 

online via plataforma Google Meet. As 08h38min, após ser realizada a primeira 3 

chamada, responderam o chamado os seguintes conselheiros: André Franczak (ACIA), 4 

Claudia Fagali (FAG Viagens), Elieti Fátima de Goveia (Unicentro), Estela Mara Rosa 5 

(ADECSUL), Franciani Galvão Mulina (Canaã Consultoria), Samanta Regina dos Santos 6 

Ferreira (Gabinete), Elcio de Jesus Fernandes (Sec. de Esportes), François Abib (ABIH 7 

Hotel), Vanessa Alberton (IraTrip), Michelly Oliveira (AiqFome), Leonardo Schenato 8 

Barroso (Secretaria de Cultura e Turismo), Rozenilda Romaniw (ADECSUL), Cesar 9 

Machado (Café Delphina). Justificaram suas ausências: Diogo Lüders Fernandes 10 

(UNICENTRO), Marília Pereira Machado (AMCESPAR), Mauro Paluch Filho (Boheme Bar) 11 

e Elias Mansur (ACIAI). Vanessa deu as boas-vindas e fez a leitura da pauta, a qual foi 12 

aprovada. A ata nº 01/2022, anteriormente enviada por e-mail e por WhatsApp, foi 13 

aprovada. Houve uma mudança no grupo da Sociedade Civil Organizada, onde inverteu 14 

as cadeiras da ONG Voluntaria, representada pela Daiane Lima, que passa a ser suplente 15 

do Observatório Social, representado pela Vivian Nunes. No grupo da Iniciativa Privada, 16 

houve a saída de Pedro Henrique Wasilewski, do Cine Central Filmes, e entrou de 17 

suplente da Iratrip, a empresa Canaã Consultoria, representada pela Franciani Mulina 18 

Galvão. No grupo do Poder Público, houve apenas atualização dos nomes de algumas 19 

secretarias, alteradas pela Lei nº 4956/2022, que passam a se chamar: Secretaria 20 

Municipal de Cultura e Turismo, Secretaria de Inovação, Tecnologia e Planejamento e 21 

Secretaria de Agropecuária, Abastecimento e Segurança Alimentar. O próximo item da 22 

pauta trata sobre o artesanato de Irati. Vanessa menciona as diversas ações que estão 23 

sendo executadas, tais como o ofício enviado à prefeitura sugerindo o uso da antiga Casa 24 

do Papai Noel que está no Parque Aquático, para criar uma loja de artesanato com 25 

características de souvenirs, destacando itens com a marca “É de Irati”, e os atrativos 26 

turísticos do município. Algumas ações são executadas em parceria com a Adecsul, 27 

através do projeto Cultura do Artesanato, tais como: criação do grupo de whastApp com 28 

mais de 100 artesãos do campo e da cidade; oficina de vitrinismo junto à Associação 29 

Iratiense de Artesãos; articulação para realização de feiras itinerantes em pontos 30 

específicos da cidade, em forma de projeto piloto nos próximos seis meses e, 31 

posteriormente, sendo de forma permanente; repasse de informações do setor, como 32 

a adesão gratuita para emissão da Carteira Nacional de Artesão, vinculada à SEJUF e de 33 

oportunidades de cursos na área de artesanato e empreendedorismo; além de prever 34 

diversas oficinas para os participantes do projeto. Franciani, a representante da Adecsul 35 

neste projeto, complementa algumas informações, e Cláudia parabeniza as ações. Vera 36 

questiona Vanessa sobre a realização de Feira de Garagem, dizendo que recebeu 37 

denúncias sobre a legalidade da mesma. Vanessa explica que esse movimento iniciou 38 

com ela e outras três artesãs, à época todas ainda associadas da Associação Iratiense de 39 

Artesãos, que foi algo informal, espontâneo e que, inicialmente, foi pensando em ser 40 

uma feira teste, na garagem da Vanessa, que também é artesã, e que depois a ideia seria 41 
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levada à Associação, para que outros associados pudessem realizar em suas garagens, 42 

em diversos bairros do município. Vanessa informa ainda que elas foram ameaçadas por 43 

membros da atual diretoria da Associação e que possui em seu CNPJ, os CNAE’s 44 

correspondentes para comercialização de produtos artesanais. Além disso, diante de tal 45 

ameaça, procurou o setor de tributação da prefeitura para se informar, e se fosse o caso, 46 

já protocolar o documento que tinha em mãos, pedindo autorização para vender em sua 47 

própria garagem, pedido esse que nem foi preciso protocolar, visto que o CNPJ de MEI 48 

já considera a autorização necessária, estando assim, de forma regular e legalizada. 49 

Vanessa pede desculpas e expõe a situação ocorrida junto à Associação, que entrou 50 

enquanto representante do COMTUR, por volta de setembro de 2021, no movimento 51 

que estava sendo desenvolvido pela Prefeitura, através da Procuradoria e da Secretaria 52 

de Desenvolvimento Econômico, e pelo PRAIR, através do Sr. Helder Beal, para 53 

reestruturar a Associação, uma vez que se encontrava sem a cessão de uso do espaço 54 

público que ocupa, sem diretoria composta, sem documentos internos, como estatuto 55 

e regimento e com cerca de 10 associados; por também ser artesã, acabou se associando 56 

em 23 de outubro, se tornou segunda-secretária no dia 15 de janeiro e contribuiu 57 

amplamente com questões administrativas, de marketing, na captação de eventos para 58 

expor, etc. Porém, começou a questionar algumas irregularidades que estavam 59 

ocorrendo internamente, favorecendo membros da diretoria e, sem justificativa, foi 60 

excluída do grupo, juntamente com outros dois associados, que também cobravam as 61 

irregularidades que viam, sem nem sequer terem respostas ao pedido de recurso 62 

enviado, conforme previsto em estatuto. Diversos conselheiros se manifestam em 63 

apoio. Estela sugere que seja feito um documento à Associação, pedindo 64 

esclarecimentos sobre esse assunto; Leonardo sugere que sejam vistas as atas das 65 

reuniões que deliberaram sobre as exclusões; outros conselheiros mencionam a 66 

importância que o artesanato tem para o setor de turismo e de como a Associação 67 

deveria ser um órgão de acolhimento e não político. Por fim, Vanessa menciona que 68 

talvez tenha sido um erro se associar, e se tivesse permanecido como apoio apenas, não 69 

teria chegado a esse ponto, pedindo novamente desculpas por envolver o nome do 70 

COMTUR nessa situação desagradável. No próximo item da pauta, Estela explana sobre 71 

o MAPA do turismo, em que na nova atualização, o município de Guarapuava se 72 

enquadra na categoria B e Irati na C, que respondeu um questionário do Mtur, em que 73 

foi necessário inserir dados detalhados sobre os atrativos turísticos e que, a partir de 74 

abril, o sistema fica aberto para que os municípios possam inserir os dados a qualquer 75 

momento. Por fim, menciona que o Mtur solicitou uma pesquisa sobre IGR’s, que será 76 

executada pela UFPR, e foram citadas as Instâncias do Litoral, Cataratas e Terra dos 77 

Pinheirais como cases. Próximo item da pauta, sobre atualização do Plano de Ações, 78 

foram inclusos dois novos itens: “Pesquisas diversas” e “Programa Culturismo”, que 79 

envolve ações ligadas à cultura e ao artesanato. No primeiro item, Vanessa destaca que 80 

já foram e estão sendo realizadas pesquisas, como: (1) através da conselheira Elieti, foi 81 

feito o levantamento das ações desenvolvidas pelo COMTUR em 2019, que foi premiado 82 
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como o melhor artigo do evento internacional FIT em Foz do Iguaçu; (2) através do 83 

conselheiro Diogo, foi junto aos meios de hospedagem de Irati no final de 2021, com 84 

adesão de apenas dois empreendimentos; (3) através das conselheiras Vanessa e 85 

Franciani, está sendo feito o mapeamento dos artesãos do município e; (4) através da 86 

conselheira Vanessa, está sendo realizada a enquete para definir o Dia Municipal do 87 

Turismo. Estela menciona que participou da equipe de avaliação do Hackatour 88 

Cataratas, e que o projeto selecionado em segundo lugar, foi desenvolvido pela equipe 89 

do Diogo, levando o nome da Unicentro e de Irati para mais esse evento. Comenta ainda 90 

que Prudentópolis tem livro de visitantes e ele auxiliou na categorização do município. 91 

Elieti informa que está executando uma pesquisa no Café com Feira do Pinho de Baixo, 92 

juntamente com a Vanessa, e que realizou pesquisa com o livro de visitantes do 93 

Monumento Natural Salto São João em Prudentópolis, mostrando a importância de ter 94 

esse instrumento de coleta de dados nos atrativos turísticos. Vanessa comenta que na 95 

Santa existe esse livro de visitantes e que tentou introduzir um na loja física da 96 

Associação dos Artesãos, junto à rodoviária, mas que foi impedida pela tesoureira sob 97 

alegação de que parece livro fúnebre. Lamenta que haja tanta falta de conhecimento e 98 

reconhecimento sobre a importância da pesquisa científica. Elieti também comenta que 99 

sua aluna de estágio aplicou 250 questionários nesse mesmo parque e identificou que 100 

135 pessoas ficaram mais de 4 dias no município. Estela sugere pesquisar se os turistas 101 

se deslocam para conhecer outros municípios da região também. Fala sobre a visita do 102 

Padre Reginaldo Manzotti à Irati, e que a equipe que estava com ele visitou a Santa. 103 

Próximo item da pauta, sobre o Dia Municipal do Turismo, Vanessa mostra o formulário 104 

do google forms com os dados atuais da enquete, cuja votação está em 67,9% favoráveis 105 

ao dia 16 de setembro (inauguração da imagem da Santa) e 32,1% favoráveis ao dia 03 106 

de dezembro (inauguração do Parque Aquático). Vanessa diz que gostaria de ter uma 107 

participação maior da comunidade, pois têm apenas 2172 votos. Elieti opina pelo 108 

fechamento da enquete. Franciani comenta que, pelo cálculo amostral de pesquisa 109 

quantitativa, bastariam apenas 382 votos para validar a pesquisa. Cláudia sugere deixar 110 

a enquete aberta mais alguns dias e fazer vídeos divulgando. Leonardo sugere divulgar 111 

mais um pouco nas redes sociais do Jornal Iratiin. Decide-se por manter aberta mais 20 112 

dias e Estela menciona que é preciso auxílio de um vereador para elaborar a Lei. Vera se 113 

prontifica e comenta que demora uns 30 dias para tramitar pela Câmara de Vereadores. 114 

Vanessa agradece a disponibilidade da Vera e fica à disposição para dar sequência nos 115 

trâmites. Assuntos Gerais: Elieti se expressa de maneira triste em relação ao ocorrido 116 

com o artesanato, questiona sobre o Marco Zero e agradece as empresas que 117 

receberam estagiários (Boheme, Hotel Abib, Italiano, INETI, IVT FAG, COMTUR e 118 

Pousada Inácio de Loyola. Leonardo sugere que a contratação de estagiários deve ser 119 

algo discutido em reunião com o prefeito. Vanessa menciona que esteve presente no 120 

dia 02 de abril no Café com Feira do Pinho de Baixo, e que ficou maravilhada com a 121 

organização do grupo de mulheres, com a variedade e qualidade dos produtos 122 

oferecidos e parabeniza essa ação empreendedora. Menciona que no mesmo dia 123 



  

4 
 

Casa dos Conselhos Municipais 
  Rua: Coronel Pires, nº 826 – Centro  

  CEP: 84.500-059, Irati – PR 
Fone: 42 – 3132-6211 ou 3132-6281 

E-mail: comturirati@gmail.com 

 

 

 

ocorreu a segunda edição da Central Cultural, em frente ao Centro Cultural Denise 124 

Stoklos, e parabeniza o Diogo pela seleção no hacktour. Não havendo mais nada a falar, 125 

Vanessa agradeceu a presença de todos e às 10h35min encerrou a reunião. Eu, 126 

______________________________, Samanta Regina dos Santos, Segunda Secretária 127 

do Conselho Municipal de Turismo de Irati, digitei. Eu, 128 

____________________________, Vanessa Alberton, Presidente do Conselho 129 

Municipal de Turismo, subscrevo a presente ata e a assino. 130 


